

ALIMENTACION.

En nuestra vieja Europa empiezan á escasear los productos alimenticios, y sobre todo, las carnes. Se han formado grandes centros de poblacion que tienden cada dia á aumentarse mas y mas creciendo la aglomeracion de los individuos en términos que se tocan graves dificultades para alimentarlas así en la cantidad como en la calidad. Por manera que la conservacion de las materias alimenticias es hoy una cuestion industrial de primer orden. Para resolver el problema no están de más todos los esfuerzos de la industria moderna apoyados en las exactas investigaciones de la ciencia.

Infinitos y opuestos entre si son los procedimientos que se emplean, ya en los campos, ya en las ciudades, para mantener en buen estado de conservacion, los alimentos de todo género que se recolectan con abundancia en épocas determinadas, para emplearlos en aquellas ocasiones en que á la abundancia sucede la carestía. Algun dia nos ocuparemos de explicar algunos de esos procedimientos, reconocidos y probados por la experiencia, fáciles de emplear y que prestan inmensos servicios á la economía doméstica. Por hoy solo nos ocuparemos de las carnes, que con el pan, constituyen la base general de la alimentacion.

Las carnes pueden conservarse frescas manteniéndolas á una temperatura casi igual á cero. De este modo numerosos individuos del elefante ó «mammoth» se han conservado por espacio de millares de años en los hielos de la Siberia, siendo sus carnes tan frescas, que los perros de los cazadores indígenas los devoran con gusto. Con mantener una despensa á la temperatura de cero, se pueden conservar durante semanas y aun meses enteros, toda clase de carnes.

Este método se ha ensayado á bordo de los buques estableciendo en su interior una «cámara frigorífica» en la cual se conserva la carne fresca para el uso de la tripulacion y pasajeros durante la travesía, trayendo en retorno grandes cantidades de carne de los países productores de la Plata.

Idénticos resultados se obtienen empleando un método enteramente opuesto. Muerto el animal, se le descuartiza sin romper los huesos. Se esponen los cuartos de carne durante algun tiempo á la accion de un fuego ardiente, y despues se sumergen en un baño de gelatina (cola fuerte). En virtud de este procedimiento, la carne resiste sin alteracion á todos los climas y temperaturas.

La carne secada al sol, es de gran consumo en toda la América del Sud. Para prepararla, se corta en lonjas delgadas que se ponen tan duras como el cuero bajo la accion del sol de los trópicos, despues de haberla espolvoreado con

sal y harina de maiz. De esta manera se preparan el «charqui» y el «tasajo»; pero los consumidores europeos no se acomodan á este género de condimento. El menos repugnante es el tasajo que se envia del Uruguay á Inglaterra, y el mas aceptable es el «porumican» de los americanos del Norte preparado con carne secada reducida á polvo y formando con ella y con grasa una especie de pasta.

Mas si todos estos métodos son utilísimos para remediar las necesidades de la carestía, procurarse recursos en los parajes aislados y sobre todo para emprender largos viajes por mar á través de regiones despobladas, no remedian esa falta de que hemos hablado en un principio, y sin renunciar al método de las conservas cuyo desarrollo progresivo demuestra su importancia, hay que preocuparse de la mejor manera de llenar el vacío que se agranda en proporciones alarmantes.

Las materias alimenticias abundan en algunos puntos del globo hasta el punto de abandonarlas á la putrefaccion por falta de consumidores. Tal sucede en Buenos-Aires, donde se pierden masas enormes de carne, de que carecen infinitas poblaciones de España. Y no solo se pierden las carnes, sino todos los despojos de las bestias á escepcion de la piel y de la grasa.

Inglaterra, que es sin disputa, la nacion mas previsora y atrevida, mercantilmente hablando, ha acometido la empresa de trasportar á Europa, donde escasean las reses vivas que abundan en América, y con especialidad en el país de las Pampas de Buenos-Aires. En vez de un ensayo, que solo se acomoda á los géneos de segundo orden, ha construido buques especiales y ha cargado en ellos quinientas cabezas de ganado vacuno vivo, que despues de veinte y cuatro dias de feliz navegacion han llegado sanas y salvas á la capital de la Gran Bretaña, obteniendo en este negocio un beneficio de ciento por ciento.

Prueba tan persuasiva estimulará á los especuladores de todas las comarcas europeas, y es de esperar racionalmente, que dentro de un periodo muy corto, abunden en nuestras regiones los ganados de todas especies, así para el consumo de la alimentacion, como para el de las múltiples industrias que hoy carecen de los primeros elementos.

La sangre, las tripas, las pezuñas, el pelo y los cuernos de los animales producen tanto ó mas que la carne, la piel y la grasa, único que se aprovecha en las manipulaciones de la Plata, donde tan atrasada se encuentra la industria y las ciencias químicas. Y como además de la raza bovina, abunda la mular y caballar, nuestros agricultores estarán de enhorabuena el dia que puedan adquirir á bajo precio, tan poderosos elementos de cultivo.

No creemos ocioso escitar el estímulo de nuestros armadores, nave-

ros, comerciantes y especuladores, que pueden en este nuevo género de tráfico reparar las pérdidas que hayan experimentado en sus negocios, durante las pasadas turbulencias. Tambien en nuestra España se experimenta esa aglomeracion en los grandes centros que dificultan los abastecimientos de boca, dejando exhaustas las regiones productivas, las que, por otra parte, y gracias á las circunstancias, son impotentes para cubrir todas las necesidades. El ejemplo que ofrece Barcelona, cuya poblacion adquiere rápidamente proporciones incalculables, debe hacerles reflexionar y precaverse para las eventualidades del porvenir. Las pruebas están hechas; y los resultados léjos de ser dudosos prometen ser cada dia mayores, si se saben aprovechar los instantes y emplear la actividad é inteligencia que aseguran el éxito de las empresas comerciales.

(Gaceta de Barcelona.)

Noticias Nacionales.

De *El Imparcial*:

Dice el *Diario* de San Sebastian que Dorronsoro ha impuesto una contribucion de 20.000 duros al clero de Guipúzcoa.

Dice una carta de Tafalla escriben el dia 12 al *Diario de Avisos* de Zaragoza:

«D. Carlos ayer en Mendigorria y hoy en Puento la Reina. Los carlistas no permiten llegar ni leña ni carbon, ni huevos, ni persona alguna que viene de esa parte, Pamplona.»

La junta de Sanidad trabajando sin descanso con un celo que la honra á fin de evitar el desarrollo de una epidemia, que bien pudiera suceder, atendida la aglomeracion de gentes, enfermos y ganados. El rio no corre y el alcantarillado bastante sucio.»

De *La Correspondencia de España*: El periódico oficial de los carlistas dice que los buques cruceros del Cantabrico, aunque enarbolan bandera prusiana, no son prusianos, sino españoles que se valen de esa estratagemas. Así pretenden los carlistas disculpar el hacer fuego sobre barcos extranjeros.

Dice un colega:

«Háblase de la próxima aparicion de un nuevo periódico que seria inspirado por los señores Montero Rios y conde de Rius, en sentido monárquico á favor de una solucion extranjera.»

De *La Discusion*:

Los partes recibidos en la direccion de obras públicas hasta las cinco de la tarde de ayer se limitan á confirmar la noticia de haber sido incendiada la estacion de Pozo-Cañada, en la linea de Albacete á Cartajena, por la partida carlista Lozano, fuerte de 1.500 hombres,

la que despues de causar daños en algunas mercancías del tren ascendente núm. 31, marchó en otro tren en direccion á Tobarra, habiendo levantado los carriles en 50 metros lineales de via, en el kilómetro 309, é incendiado las casillas de los kilómetros 318 y 321, así como tambien causado averias en dos obras de fabrica, cuyos desperfectos se hallan todos entre las estaciones de Pozo-Cañada y Tobarra, sin que haya noticia del estado de la linea más allá de dicha estacion.

El general Moriones sigue preparando un gran movimiento en las operaciones, segun se aseguraba hoy en los centros oficiales.

La órden para que en las dependencias del ministerio de la Gobernacion no se faciliten noticias á la prensa se ha empezado á llevar á cabo con todo rigor en la direccion general de correos.

De *La Independencia*:

Los periódicos de Valencia anuncian para el próximo miércoles la llegada del eminente tribuno don Emilio Castelar, permaneciendo pocas horas en aquella capital. A las pocas horas saldrá a bordo del mismo buque en direccion á Alicante regresando luego á Madrid.

Del *Diario de Barcelona*:

Los buques que la Gran Bretaña sostiene en el crucero de España son la goleta de hélice «Rapid» la corbeta de vela «Criser» y las cañoneras de hélice «Pig» y «Pheasant». Estos cuatro buques se hallan en el litoral comprendido desde Rosas á Cádiz. En el Norte están presentando el servicio de crucero las cañoneras «Fli» y «Ariel.»

Entre otros de los acuerdos tomados por la comision provincial de Gerona para honrar la villa de Puigcerdá, se cuenta el de pedir al gobierno la gracia de que sus denodados hijos á quienes haya cabido y quepa la suerte del servicio de las armas por el pasado reemplazo ordinario, extraordinario y reserva extraordinaria de 125.000 hombres, ingresen en las filas del ejército para quedar de guarnicion por durante la guerra actual en la villa que tan bizarramente han defendido, y el de declarar libre á Puigcerdá del pago del trimestre de contribucion extraordinaria de guerra votada por la Excm. Diputacion provincial de Gerona en sesion del 14 de agosto de 1873 declarando exentos de esta gracia á aquellos que previos informes que tomará la Diputacion, merezcan ser recargados con el pago de seis trimestres de contribucion por coadyuvar ó haber coadyuvado directa ó indirectamente á la rebelion carlista.

Dice la *Lucha* de Gerona que en las escavaciones que se están ha-

ciendo para la construccion del foso de la muralla reconstruida en la parte N. E. de aquella capital, se han encontrado cascotes de bombas y granadas del tiempo de los franceses, llamando la atencion de los operarios con la curiosidad que es natural.

Noticias Estrangeras.

Segun la *Gaceta de Voss*, el ministro de los Cultos de Prusia ha declarado que el Estado concederá una subvencion á las escuelas siempre que las municipalidades acepten las siguientes condiciones.

1.º La escuela, sea colegio, sea escuela profesional, perderá todo carácter religioso y los profesores podrán ser protestantes, católicos ó israelitas.

2.º El director y el primer catedrático titular serán nombrados por el gobierno.

3.º La pension que paguen los alumnos se aumentará (en la mayor parte de los casos) en dos tercios.

El 10 del corriente llegó el emperador Guillermo á Friedberg á las seis y media de la tarde, siendo recibido por el gran duque de Hesse, el principe imperial de Alemania y el principe Luis de Hesse, que lo acompañaron al palacio del gran duque al repique de las campanas y en medio de una multitud considerable que llenaba las calles del tránsito. Todas las casas estaban adornadas con banderas alemanas, coronas y guirnaldas de flores, y el emperador fué acogido con gran entusiasmo.

La última sesion del Congreso de la *Internacional* en Bruselas no ha sido menos estraña y ridícula que las anteriores. A los oradores socialistas de Suiza y Alemania, Schwitzgueber y Worm, sucedió un antiguo cajista de imprenta, hoy médico, César Pacpe, uno de los mayores talentos, á lo que parece, del partido colectivista. Pacpe se ocupó de lo que debia hacer el proletariado el dia siguiente al de su triunfo para asegurar la existencia de los servicios públicos.

Se lee en la *Liberté* del 13:

«En el estado semanal de la mortalidad que dimos ayer habra podido observarse que en la semana que terminó el 4 de este mes hubo en Londres cuatro defunciones producidas por el cólera. Segun noticias particulares, podemos asegurar que los casos de esa terrible enfermedad han sido muy numerosos en esa capital durante ese mismo periodo de ocho dias.

Mas hoy nos llegan de las costas del mar Rojo noticias graves de otra especie. Un azote mucho mas terrible aunque el cólera, «la peste, pues que preciso es darle su verdadero nombre», ha aparecido, segun parece, en las inmediaciones de Djed-

hah, como medida de seguridad se han impuesto en Suez veinte y un dias de cuarentena á los buques procedentes de la Arabia. Por último, las causas á que se atribuye la aparición de esa peste deben llamar la atención de las autoridades. Todo induce á creer que tan cruel azote se debe á aguas viciadas por haber filtrado á través de un terreno ocupado en otro tiempo por un cementerio.»

El telégrafo anunció el día 12 en Hull, en Inglaterra, que el buque «Zedora» su capitán Dinsdale, recogió en el mar del Norte el globo abandonado por el intrépido aeronauta M. Durnoff en el momento de salvarle el patron del «Grand-Charge.»

El miércoles último, hallándose el «Zedora» á la vista de Dogger-Bank descubrió el globo, el cual ora llegaba á tocar el agua, ora ascendía hasta una altura de 200 pies. El día siguiente fué recogido en el mar á 150 millas de Cristian-sund. Estaba muy destrozado y no contenía gas: no era mas que una masa flotante, pero tan considerable que ocupó toda la parte de popa del buque. Si no se hubiese rasgado habria llegado de seguro á las costas de Noruega.

M. Durnoff y su esposa se proponían hacer el día 14 una grande ascension en el palacio de Cristal, cerca de Londres, en el globo «Mammoth» puesto á su disposición por el famoso aeronauta Corxwell.

Partes Telegráficas

De La Discusion:

Londres 19.

D. Carlos ha reconocido al comité carlista inglés.

Un telegrama de Viena confirma la noticia de que el emperador de Austria recibirá el domingo en Pesth al representante de España en audiencia solemne.

Berlin 18.

Aquí se cree apócrifa la carta del czar á D. Carlos, publicada en *El Cuartel real* de Estella.

París 19.

El mariscal Mac-Mahon volvió á París anoche.

Pesth 18.

El emperador de Austria recibirá al Sr. Mazo, ministro de España, que le entregará sus cartas credenciales.

París 19.

El gobernador de Argel ha mandado publicar una circular confirmando la existencia de la peste.

Se ha prohibido á los habitantes de la Argelia que vayan en peregrinacion á la Meca.

Del Diario de Barcelona:

París 20 (8-50 m.)

La *Correspondencia belga* dice que Alemania ha manifestado al gabinete de Bruselas el asombro que le causa el ver como tolera que se haga en Bélgica el comercio de armas con los carlistas.

París 20 (11-45 m.)

Río Janeiro 12.—Se han cerrado las Cámaras del Brasil. En el discurso del Emperador se consigna la tranquilidad de que goza el imperio, se recuerdan las relaciones amistosas que median con todas las potencias, y además del examen de los presupuestos generales se indican como necesarias la nueva ley militar, la ley electoral, la reorganizacion de la enseñanza y los auxilios á la agricultura y los ferrocarriles.

París 20 (6-35 t.)

Un telegrama de procedencia carlista dice que un buque inglés ha desembarcado un cargamento de municiones y vestuario para los carlistas.

Viena.—Los periódicos dicen que el príncipe de Bismark quiere hacer entrar á Dinamarca en el imperio alemán, en cuyo caso retrocedería el Schleswing, pero que el Rey de Dinamarca ha desechado la proposicion.

Mahon 26 Setiembre 1874.

El último número de «La Gaceta de Barcelona», periódico mercantil, publica con el título *Lloyd Español* una relacion de buques españoles clasificados por órden alfabético con expresion del puerto ó travesia en que se encuentran. Al propio tiempo suplica á los señores navieros y consignatarios de todos los puntos de España, islas adyacentes y Ultramar que no encuentren sus buques continuados en la espresada relacion, remitan al referido colega el nombre y circunstancias de los mismos para incluirlos en dicha relacion al objeto de que cuanto antes pueda completarse un servicio que ha de reportar inmensa utilidad al comercio y á la marina.

El comercio de Barcelona y los navieros y capitanes de la marina mercante han dirigido telegramas á los Excmos. señores ministros de Estado y Hacienda pidiendo la suspension de las tarifas consulares impuestas en 14 de julio de este año, en el interin que dichas clases y el «Fomento de la Produccion Nacional» elevan razonadas esposiciones, demostrando los males de consideracion que acarrearían á tan respetables intereses la exaccion de tan exorbitantes impuestos y la forma de su imposicion. Sabemos que en otras plazas se agita este asunto con igual interés, y seria de desear que las reclamaciones de las plazas mercantiles de España; aunasen sus esfuerzos para obtener una suspension y su subsiguiente reforma en los términos que un buen criterio económico aconseje.

El martes próximo, día 29 de setiembre, segun antiquísima costumbre, alterada solo en años de grandes calores ó en los que reina alguna enfermedad, empezará á espenderse en esta ciudad carne de cerdo, si bien tememos que con los derechos impuestos para la matanza del ganado de cerda ha de aumentar su precio, lo que hará mas

dificil su adquisicion, en los tiempos que alcanzamos, para la clase trabajadora.

Mañana debe dar en nuestro coliseo su anunciado concierto la sociedad Filarmónica.

Cronica Religiosa.

Santo de hoy.

Santa Justina virgen y mártir.

Santo de mañana.

Stos. Cosme y Damian mártires.

Observaciones Astronómicas, de mañana.

SOL.—Sale á las 5 h. 52 m.—Pónese á las 5 h. 50 m.

LUNA.—Sale á las 6 h. 59 m. T.—Pónese á las 7 h. 43 m. M.

Movimiento del Puerto.

Entrados en cuarentena el 20 Setbre.

De la Habana en 59 dias, pol. esp. Margarita, de 150 ts., cap. D. Miguel Barceló, con 12 trip. y lastre, para Palma.—10 dias cuarentena.

De Puerto-Rico en 56 dias, berg. gol. esp. Amable Asuncion, de 59 ts., cap. D. Jaime Guiscafre, con 10 trip., y otros efectos, para Marsella.—7 d. c.

Entrados á libre plática el dia 25.

De Pollensa, en 3 dias laud esp. Pepita, de 19 ts., pat. Antonio Ros, con 4 trip., 3 pas. carbon y otros efectos.—A la órden.

VARIEDADES.

El capitán Duey está construyendo en Inglaterra un buque de vapor que se compondrá de dos cascos gemelos, unidos por un túnel, con cuya construccion pretende evitar el mareo. Estará concluido y se ensayará el mes próximo.

En uno de los últimos bailes de niños que se dió en Cape May, dos niñas de Filadelfia llevaban brillantes por valor de 25 mil pesos. Son hermanas, y su madre ha sido lavandera.

Segun refiere un periódico de los Estados-Unidos, habiéndose presentado últimamente una negra joven y elegante en los jardines del Tivoli de Chicago, y pedido un vaso de cerveza, le fué negado á causa del color de su fisico. El día siguiente se presentó un requerimiento en la oficina del tribunal del distrito, diciendo que la persona en cuestion no era una negra sino una mejicana, descendiente en linea recta de los Moctezumas, y que pedía diez mil duros por los daños y perjuicios que se le habian causado negándole el vaso de cerveza, cuya cantidad reclama que se ponga en manos de su procurador en la proxima reunion del tribunal.

Dice el «Nouvel Journal de Agriculture»:

«Esta demostrado que una botella de Leyden cargada con una cantidad de electricidad bastante fuerte para matar un buey, se descarga inmediatamente sin chispa y sin explosion por una punta de paja de unos tres centímetros de longitud.

Teniendo presente este principio, es fácil construir un para-rayos universal hasta para la casa del pobre.

Para esto es suficiente fijar con un hilo de laton un cordón de paja á lo largo de una verja ó estaca de madera blanca al extremo de la cual se ciava una punta de cobre.

Este aparato ha sido colocado, uno por cada resaca fenegas de tierra, en

18 concejos de los alrededores de Tarbes, y dichos concejos han sido preservados, no solamente de las chispas electricas, sino tambien del granizo.»

ANUNCIOS.

Casino El Recreo de Mahon.

Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo dia 27 del actual á las 11 de la mañana para tratar de los asuntos que están de manifiesto en el salon de lectura. Lo que se anuncia para conocimiento de los Sres. Socios.

Mahon 24 Setiembre de 1874.—P. O. de la Junta, el Sr. Domingo Píol. 1

Recaudacion de Contribuciones por el Banco de España.

Alayor, calle Verde n.º 9.

Desde el día 27 de Setiembre hasta el 11 de octubre inclusivos, queda abierta la recaudacion del Empréstito Nacional, en el cual están incluidos todos los contribuyentes que lo son por Territorial y Subsidio. Los contribuyentes que deseen saber lo que les corresponde pagar, se presentarán en esta oficina durante las horas de despacho, debiendo precisamente presentarse con cualquiera de los recibos de Territorial ó Subsidio del año económico próximo pasado al cual corresponda el del Empréstito Nacional cuya cantidad deseen saber, haciendo lo propio al verificar el pago, por ser fácil dar una cantidad ó un recibo por otra, puesto que en los reparos figuran diferentes contribuyentes con iguales nombres y apellidos. En Mahon estará abierta la recaudacion por la espresada contribucion desde el 12 al 15 del próximo octubre, calle de Anuncivay n.º 15, donde puede satisfacer sus cuotas todo contribuyente por Alayor y Mercadal, evitando así las medidas coercitivas. Alayor 23 setiembre de 1874.—José Carreras. 2

Para vender.

Lo está una casa calle Arraval n.º 113.

Informarán en la misma. 4

Nodriza.

En esta imprenta darán razon de una que desea hallar criatura para lactar solo durante el dia.

Tiene la leche fresca de 8 dias.

Se comprarán unas puertas de alcoba, usadas, con su correspondiente marco (bastiment).

Informarán, Deyá 18.

Para Argel.

Saldrá del 10 al 15 octubre próximo el pailete español JOVEN AFRICANO, su capitán D. Bartolomé Maspoeh: admite carga y pasajeros y para su ajuste se verán con dicho Maspoeh, que vive en la calle Cos de Gracia n.º 20. 3

Píldoras y Ungüento HOLLOWAY.



Píldoras Holloway.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades que provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificacion completa de la sangre. dan tono y energia á los nervios y los músculos, y fortifican la organizacion entera.

Las Píldoras Holloway sobrepasan entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion. Ejerciendo una accion en extremo salutar en el hígado y los riñones, estas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas mas débiles pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en qué vá envuelta cada caja del medicamento.

Ungüento Holloway.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aqui, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades estimulativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda particula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento, es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el ticdoloroso, y la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 244, Strand, Londres.

LA HABANA
EL MAGNÍFICO Y VELEZ VAPOR ESPAÑOL.
FRANCOILLI
su capitán Garteigiz; admitiendo carga y pasajeros.
Se despacha en la calle de Mendizábal, n.º 19, bajos.—Agentes de Aduanas P. Bertran Pastor y C., calle ex-Cristina, n.º 12, contrasuelo, Barcelona.

EMILIO CASTELAR.

Su vida, su carácter, sus costumbres, sus obras, sus discursos, su influencia en la idea democrática, etc., etc.

FOR

Andrés Sanchez del Real.

Un magnífico tomo papel glaseado con su retrato.—Barcelona 12 rs.; fuera, 14.

Enviar su importe en libranza ó sellos á Salvador Manero, editor, Barcelona.

En Mahon, principales centros de suscripcion.

En la imprenta de este periódico se venden **Fes de Vida y Manifiestos de Nacimiento**, al infimo precio de un cuartillo de real el ejemplar.

Mahon, 1874.—Tip. de B. Fábregues, Castillo, 58.